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Recolhas de Sangue e de 
registo de medula óssea 

A Associação Humanitária de Dadores de Sangue de 

Esposende, em colaboração com o Instituto Português 
de Sangue, realiza colheitas de sangue. Assim, todos os 
beneméritos dadores poderão dirigir-se, nos dias e locais 

abaixo indicados, para participarem em mais um acto de 
solidariedade e amor ao Próximo. 

>04 de julho - Cemeses -Centro Paroquial - 16hoo às 1gh3o 
og de julho - Fão -Hospital - oghoo às 121130 

Esposende 

David Fernando Ferreira Adães 

Agradecimento 
A Família, vem poreste meio 

agradecer a todas as pessoas 
que lhe manifestaram o seu 
pesar e solidariedade aquan-
do o falecimento, funeral e 
missa do 72 dia do seu ente 
querido, bem como às que 
por qualquer outro modo se 
associaram no momento da 
sua dor e aproveita para pedir 
desculpa por qualquer falta 
inconsciente e involuntari-

amente cometida. 

Esposende, 09 de junho de 2017 

A FAMÍLIA 

Agência Funerária de Esposende Lda. 

Caminhada Solidária 

No próximo dia 16 de junho, pelas 19hoo, dia nacional de 
luta contra a paramiloidose, terá início uma caminhada 
solidária, com um percurso de dificuldade baixa, devendo 
ser percorridos 6 km, sendo um dos principais objetivos o 
de ajudar a Associação Portuguesa de Paramiloidose - Nú-
cleo de Esposende. O ponto de encontro é às 18h3o, junto 
ao Complexo das Piscinas Municipais Foz do Cávado, para 
efetuar a inscrição, que temo custo de 3 pézinhos. 

Para mais informações pode contactar através do mail 
nucleoesposendee@gmail.com ou 936 609 291. 
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Hercílio Campos 
condecorado 

No dia 14 do passado mês de maio, comemorou-se o1402 
aniversário da Real Associação dos Bombeiros Voluntários 
deVizela. 

No decorrer das cerimó-
nias, o Comandante do 
Quadro de Honra dos Bom-
beiros Voluntários de Es-
posende, Hercílio da Silva 
Almeida Campos, foi agra-
ciado com a Medalha de 
Agradecimento, grau Ouro, 
pelos «bons e efetivos servi-
ços prestados aos Bombei-
ros Voluntários de Vizela. 
Coube áo Presidente da As-
sembleia Geral, Tenente Ge-
neral Cipriano Alves, a im-
posição da condecoração. 

Coisas que não agradam 
Num dia destes e num passeio noturno, va-

gueava calmamente por várias ruas do centro de 
Esposende, apreciando coisas que me agradavam à 
vista e coisas que me desagradavam. E uma das coi-
sas que, quando por lá passo, me desagrada é ver a 
fonte centenária da Matriz seca, como vaca leiteira 
que deixou de dar leite. Olhando para aquela fonte 
seca já há muitos, muitos anos (cerca de quarenta 
anos), fico a pensar que, durante estes anos todos, 
ainda não apareceu um inteligente, entre os vários 
inteligentes que temos no comando, que seja capaz 
de pôr aquela fonte a funcionar, para que os nossos 
vindouros possam continuar a chamar-lhe fonte, 
porque, quem nunca conheceu aquilo como fonte, 
até pode julgar que aquelas pedras são restos de al-
guma capela que ali existiu ou então julgar tratar-
-se de algum jazigo. Mais atrás, o monumento aos 
pescadores (pelo menos dizem que é), sem luz que 
lhe dê relevo de noite. Os projetores que lá tem já 
não funcionam há vários anos e alguns até já lhes 
cresceu ervas dentro, é coisa que me desagrada à 
vista, a mim a muitos que não têm voz ativa e que 
engolem em seco estes desleixos de pessoas a quem 
esta cidade não lhes diz nada. Depois enveredei pe-

la rua 1.2 de dezembro e quedei-me ante aquilo que 
outrora foi um lago, com repuxos de água a jorrar 
com gaivotas, o ex-libris de Esposende, a encimar 
umas colunas em granito que, para já, ainda lã es-
tão. Das gaivotas de bronze qye lá estavam só res-
tam as patas, porque o resto levantou voo, há vá-
rios anos, sem que até agora tenha havido solução 
para lá colocar outras. Neste caso, fez-se a vontade 
a quem embirrou ou pensou que ali não é "poiso" 
de gaivotas. É à vontade do freguês. E este desleixo 
também desagrada à vista dos naturais Esposen-
denses. Depois de passar por baixo da arcada da Ca-
sa Grande, fui parar ao largo Dr. Fonseca Lima, e aí, 
lembrei-me do maldito banco dos corcundas, que, 
pelo que consta, estava amaldiçoado pelo corcunda 
de Notre Dame e que consta fez várias vítimas. Ain-
da me lembro de alguns que, atraídos pela comodi-
dade e raçadas que curtiam naquele banco, sucum-
biram passado algum tempo. Com verdade ou com 
mentira, o boato da maldição corria e os resultados 
foram mais do que evidentes. Eu não acreditava 
muito naquela maldição, mas, como costuma di-
zer-se, contra factos, não há argumentos, o certo é 
que quem frequentava o malvado do banco não du-
rava muito tempo e isso aconteceu. Os espanhóis 
dizem que não acreditam em bruxas, mas que as há, 
há! Com a remodelação daquele largo, o banco dos 
corcundas desapareceu, com certeza foi junto com 
o entulho para algum aterro, onde a maldição ficou 
bem enterrada nas "profundezas", para não conta-
minar a superfície. Não ficaria mal, no local onde 
aquele maldito banco existiu, colocar uma placa 
com os nomes das vítimas homenageando-os. 
Aponta aí... Os mupis espalhados pela cidade 

quase todos estão apagados, de noite. Uns com-

pletamente apagados, outros só com uma lâmpa-
da e ainda outros com lâmpadas a piscar; o mesmo 
acontece com os abrigos de passageiros que, já há 
cerca de dois anos, não têm luz. E por falar em abri-
gos, lembro que não vai há muito tempo que, no 
passeio e na frente da extinta Carfer, foi instalado 
um abrigo, que, nos vidros laterais, não tem sina-
lização tornando-sé um perigo para quem naquele 
passeio transita. Mas a mesma situação também se 
verifica no passeio da Avenida Marginal, nas trasei-
ras do liceu. Será que a empresa que montou estes 
equipamentos os abandonou? O certo é que parece 
não haver manutenção. 
No domingo passado, espreitei as obras do sou-

to da Senhora da Saúde. Lá ao fundo, quem vai na 
direcção da capela e à esquerda, notei que estavam 
a fazer uma estrutura para cimento armado, pela 
madeira e pelo ferro nota-se. Fiquei a pensar, que 
"raio" será aquilo, a meia dúzia de passos da capela. 
Indaguei, mas' ninguém sabe explicar, no entanto 
surgiram ideias... "Será uma estrutura para quei-
mar velas? Será uma churrasqueira para os piqueni-
queiros assarem frangos?" Seja o que for! Mas uma 
estrutura em cimento armado, a meia dúzia de pas-
sos da capela, é uma aberração. Também notei que 
aquelas obras andam a passo de caracol e o verão 
está à porta. 
Faz um ano em agosto, aquando da Feira Medie-

val, que as duas pirâmides, que encimavam os to-
pos da capela do Senhor dos Aflitos, foram derruba-
das por lá terem amarrado umas cordas. Em granito 
e pesadas, cederam talvez por estarem mal seguras. 
O certo é que caíram ao chão e desapareceram sem 
que até hoje fossem recolocadas. Onde está o para-
deiro delas? Com certeza que não estarão já a en-
feitar algum portão de alguma quinta... Era mais o 
que faltava. 
Agora vamos à apreciada e apetitosa anedota. 
Numa galeria de arte, uma mulher está parada na 

frente de um quadro muito estranho, cujo nome é 
"foi almoçar a casa". Nele estão representados três 

negros, nus, sentados num banco de jardim, com os 
seus pénis em primeiro plano. Mas, curiosamente, 
o do homem do meio é cor-de-rosa... 
- Desculpe-me, diz a mulher ao funcionário da 

galeria, eu estou curiosa a respeito desses negros. 
Porque é que o homem do meio tem o pénis cor-de-
-rosa? O funcionário responde: 
- Receio que a senhora não tenha interpretado 

bem o quadro. Esses homens não são negros, eles 
trabalham numa mina de carvão e o homem que es-
tá sentado no meio ... foi almoçar a casa...! 
Se entrasse de cabeça já não passava por negro!! 
Não acreditam? 

4/eco 

Amanhã, io de junho, "Maré «Arte" 
invade Largo Fonseca Lima 

O Largo Fonseca Lima, em Esposende, vai ser palco, 
amanhã, dia 10 de junho, de um evento de arte na rua, 
intitulado "Maré d'Arte".A iniciativa marca o arranque do 
Ciclo de Artes Plásticas e Performativas do Museu Muni-
, cipal de Esposende e reúne artistas plásticas e performers 
do norte de Portugal, sendo comisSariada pela pintora 
Madalena Macedo, de Guimarães. 
O evento vai decorrer das iohoo às 16h30, com pintu-

ra ao vivo em cavalete, com a participação dos pintores 
António Miranda, Fátima Miranda e Monteiro da Silva, de 

Barcelos, António Nunes, João Marrocos e Joel Correia, de 
Caminha, Jorge Ferreira, de Forjães, Lurdes Rodrigues, de 
Braga, Cipriano Oquiniame, de Viana do Castelo, Mário 
Rebelo de Sousa, deVila Praia de Âncora, Pierre-Michel de 
Keyn, deValdreu, e da própria Madalena Macedo. 
A Maré d'Arte trará ainda ao Largo Fonseca Lima apon-

tamentos de poesia pelos declamadores Armindo Cr-
queira, de-Barcelos, e Maria Simões, de Braga, cujo fio 
condutor terá como protagonista as paisagens e as histó-
rias do mar de Esposende. 
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Começou a 5 edição da 
MusiCórdia - Temporada 

de Música 
No passado dia 28 de Maio, decorreu 

o primeiro concerto da 5º edição da Mu-
siCórdia, que contou com a presença 
do agrupamento Trompas Lusas. Para 
além dos habituais concertos de pro-
gramação eclética, a Temporada 2017 da 
MusiCórdia traz novidades como uma 
masterclasse de trompas, um concerto 
de carrilhão e a integração na " Festa da 
Histórica - Caminhos de Santiago", que 
se realiza em Esposende pela primeira 
vez, em Agosto. 
Cumprindo a missão de levar músi-

ca às valências sociais, educativas e de 
saúde da Santa Casa da Misericórdia de 
Esposende, e contando com a partici-
pação de Classes de Conjunto e Profes-
sores da Escola de Música de Esposen-
de, a 5º edição da MusiCórdia começou 
com um concerto protagonizado por 
um dos agrupamentos mais dinâmicos 
no panorama da música de câmara em 
Portugal - Trompas Lusas. O quarteto 
nacional de trompas encheu a Igreja 
da Misericórdia com as sonoridades de 

obras dedicadas à música britânica. Pa-
ralelamente, o agrupamento promoveu 
uma masterclasse de trompas com jo-
vens trom pistas de todo o país. 
Os próximos concertos da Tempora-

da 2017 da MusiCórdia acontecem nos 
dias 25 de junho, com "Zion Spricht - da 
cruz ao íntimo do barroco alemão", pelo 
Absolute Vocem Ensemble; 16 de julho, 
com o "Concerto com o Carrilhão LVSI-
TANVS", pela carrilhanista Ana Elias; 30 
de julho, com o EnsembleAnima Rubria, 
interpretando "Canzone per suonare - 
música instrumental no séc. XVII"; 26 e 
27 de agosto, com "Dança das Sombras 
- danças inglesas e francesas", pelo En-
semble O Moínho, no âmbito do evento 
"Festa da Histórica - Caminhos de San-
tiago"; 24 de setembro, quando o Ensem-
ble Allettamento apresenta o "O Triunfo 
do Diálogo - música para violino e vio-
loncelo dos séculos. XVII e XVII"; e, por 
fim, 29 de outubro quando o Ensemble 
lbertrio interpretará obras para piano 
trio de Haaydn e Brahms. 

6.-9-Aniversário do Albergue 
de Marinhas 

No dia 20 do passado mês de maio, foi 
assinalado o 6.º aniversário do Albergue 
de S. Miguel, em Marinhas, sendo o pon-
to alto da efeméride a realização de uma 
caminhada pelo Caminho de Santiago 
pela Costa, entre S. Pedro de Rates e ° Al-
bergue de S. Miguel. Cerca de 130 pessoas 
integraram a caminhada, que se iniciou 
na igreja românica de São Pedro de Rates, 
com passagem pela Lagoa Negra, em Bar-
queiros, local onde existiu na época roma-
na uma antiga exploração aurífera.Após o 
almoço, em Fonte Boa, teve lugar, com a 
presença do Presidente da Câmara Muni-
cipal, Benjamim Pereira e respetivo Exe-
cutivo Municipal, o bota baixo da réplica 

da barca de carga, que outrora funcionou 
neste lugar, acontecimento este que no-
ticiámos na edição anterior. Seguiu-se 
a primeira travessia desta nova barca, 
um projeto privado, concebido pelo ex-
-canoísta Belmiro Penetra com o apoio 
de algumas empresas e instituições, que 
saiu do lado de Fonte Boa para o lado de 
Gemeses, no sítio da Barca do Lago. Com 
todos os presentes a bordo da embarca-
ção, o Presidente da Câmara Municipal, 
Benjamim Pereira aproveitou para dirigir 
palavras de elogio e de incentivo a todos 
quantos contribuíram para a concretiza-
ção de um desejo de há anos, atendendo 
a que barca também irá contribuir para a 
valorização e promoção do Caminho Por-
tuguês da Costa para Santiago de Com-
postela. A caminhada prosseguiu depois 
até ao Albergue de S. Miguel, onde foi co-

memorado o 6.º aniversário deste renova-
do equipamento, que tem vindo, de ano 
para ano, a aumentar o número de pere-
grinos que ali pernoitam. 
Em atividade desde maio de 2011, o Al-

bergue acolheu nesse primeiro ano 151 
peregrinos, em 2012 foram 336 os que per-
noitaram naquelas instalações, em 2013 
foram 655, em 2014 registaram-se i 103, 
em 2015 foram i 951 e, no ano passado, 
houve 3 474 peregrinos a usar o Albergue 
de S. Miguel para pernoitarem. Relativa-
mente a 2016, os polacos foram os pere-
grinos que pernoitaram mais vezes no Al-
bergue, seguido dos alemães, sendo que o 
mês de maior adesão foi agosto, com1066 

peregrinos. Este crescendo do número de 
peregrinos é fruto do trabalho que tem 
vindo a ser desenvolvido no âmbito do 
acordo de cooperação institucional, assi-
nado em julho de 2011, entre os municípios 
do Porto, Maia, Matosinhos, Vila do Con-
de, Póvoa deVarzim, Esposende, Viana do 
Castelo, Caminha, Vila Nova de Cerveira e 
Valença, para a investigação, promoção e 
dinamização do Caminho Português da 
Costa para Santiago de Com postela. 
As muitas ações de valorização e pro-

moção do Caminho levadas a efeito pela 
Associação Via Veteris, em articulação 
com a o Município e outros parceiros lo-
cais, têm sido igualmente um motor de 
crescimento e desenvolvimento da procu-
ra por este itinerário rumo a Santiago. 

Fonte: CME 

Centro Social da JUM 
promoveu mais uma edição O 
da Semana da Primavera ri 

Entre os passados dias 22 de maio a 2 de 
junho corrente, o Centro Social da Juven-
tude Unida de Marinhas (J UM) levou a ca-
bo mais uma edição da Semana da Prima-
vera. Ao longo de cerca de duas semanas, 
nas instalações da Associação, foram rea-
lizadas diversas atividades com as crian-
ças, famílias e amigos, com o objetivo de 
dar a conhecer o trabalho 
realizado na instituição. 
"Os moinhos de Abe-

lheira" foi a temática 
deste ano, tendo sido en-
tregues os prémios aos 
participantes que recria-
ram um dos ícones da fre-
guesia de Marinhas. Foi 
também possível visitar 
a exposição alusiva ao te-
ma, bem como observar 
os trabalhos a concurso. 
A edição de 2017 da Se-

mana da Primavera con-
tou com a participação 
do Rancho Folclórico "As 

Moleirinhas de Marinhas", para além dos 
pais que, entusiasticamente, aderiram aos 
desafios, bem como profissionais da área 
da saúde, da recreação, dança, música, 
teatro entre outras, que proporcionaram 
aos utentes e aos visitantes momentos de 
grande enriquecimento. 

Uma noite com "sentidos" 
No dia 19 do passado mês de maio, de-

correu, na Escola Secundária c/3º Ciclo 
Henrique Medina, mais uma noite de 
sarau, desta vez, dedicada aos sentidos. 
Apelar aos sentidos, através da leitura 

de textos escritos por grandes vultos da 
Literatura Portuguesa, foi um dos prin-
cipais objetivos do XIII Sarau Cultural. 
Durante aproximadamen-
te duas horas, assistiu-se à 
atuação de alunos, profes-
sores, assistentes opera-
cionais e encarregados de 
educação, que prepararam 
a leitura de textos, ensaia-
ram coreografias e canções 
para que os sentidos fos-
sem despertados e postos 
à prova. Num ambiente 
acolhedor e descontraído, 
o público manteve-se aten-
to e envolvido em todos os 
momentos do espetáculo. 
O sarau terminou com 

a intervenção de um coro, 

constituído por professores e elementos 
da Associação de Pais e Encarregados 
de Educação, que interpretou o poema 
"Cantata da Paz", escrito por Sophia de 
Mello Breyner. 
Com os sentidos mais apurados, o pú-

blico despediu-se satisfeito e com a pro-
messa de voltar no próximo ano. 

Festas de São João, em Esposende 
Programa 

17 de Junho ja Matriz) 
-17h00 1 Grande jogo de futebol Norte 21113o ' Atuação Lucas e Matheus 

Vs Sul 24hoo Sessão de Fogo-de-artifício 

19 de junho 
2ohoo 1 Missa em Honra de S. João 
(Capela) 

20 de Junho 
201-1001 Missa em Honra de S. João 
(Capela) 

21 de Junho 
201-1001 Missa em Honra de S. João 
(Capela) 

22 de Junho 
2ohoo I Missa em Honra de S. João 
(Capela) 

23 de Junho (véspera de São João) 
iohoo ' Desfile da Marcha do Centro Edu-

cativo (A Gaivota) pelas ruas de Esposende 
19h30 ' Abertura da Festa da Sardinha no 

Mercado Municipal (Organização A.C.R.A. 
Idosos) 
20hoo 1 Missa em Honra de S. João ( Igre-

24 de Junho (dia de São João) 
15h3o 1 Desfile das Marchas da Creche 

Jardim de Infância Santa Isabel (Santa Casa 
da Misericórdia) pelas ruas de Esposende 
19h3o 1 Festa da Sardinha 
201-1001 Missa em Honra de S. João ( Igre-

ja Matriz) 
21h30 1 Atuação das Marchas Populares 

na Avenida Marginal 
24hoo 1 Sessão de Fogo-de-artifício 

25 de Junho 
9h45 1 Procissão com a imagem de São 

João, da Capela para a Igreja Matriz 
iohoo 1 Missa em Honra de S. João ( Igre-

ja Matriz) 
14h30 1 Entrada da Banda de Música de 

Belinho, junto da Sede da Junta de Fregue-
sia de Esposende 
15h00 1 Estrada da Fanfarra " Flor de Liz" 

de Vila Cova, na parte sul da cidade 
16hoo 1 Procissão em honra de S. João 
24hoo 1 Sessão de Fogo-de-artifício 
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Alunos da EB-1 de Rio de Moinhos foram à 
reunião de Câmara 

No passado diai de junho, Dia Mundial da Criança, 
alunos da Escola Básica de Rio de Moinhos, do Agru-
pamento, de Escolas António Rodrigues Sampaio, Ma-
rinhas, apareceram na reunião pública da Câmara 
Municipal de Esposende, para surpresa de todos, em 
particular dos elementos do Executivo, ficando todos 
sensibilizados pelo ato de cidadania daqueles alunos 
de "palmo e meio" que não se deixaram ficar pelas ati-

vidades agendadas para a celebração do Dia da Criança. 
Uma vez na Sala de Reuniões e na altura oportuna, par-
ticiparam na sessão que decorria, colocando questões 
que abrangiam um conjunto de "pequenos" problemas 
que fazem parte do dia a dia da comunidade escolar que 
representam. "Mais velocidade de rede, acessos, 
melhorias nas coberturas do recreio e entrada 
do edifício escolar, assim como mais equipa-
mento para a atividade física", foram algumas 
das reivindicações. 

Entretanto, diga-se, os senhores Vereadores 
e o senhor Presidente do Executivo ficaram "en-
cantados" com tão elevada demonstração - pú-
blica - de cidadania dos alunos. "Um dos meus 
melhores dias, enquanto vereador", afirmou 
mesmo João Nunes, Vereador do PS, com a sua 
homóloga Berta Viana, do CDS-PP, a explicar 
aos alunos a composição do executivo que, e 
apesar das diferenças políticas, "lutam pelo bem 
do concelho". 

Por sua vez, Benjamim Pereira, Presidente da 
Câmara Municipal de Esposende, manifestou 
"carinho" e "responsabilidade" em responder 

aos alunos, frisando mesmo que a sua intervenção fi-
cou registada em ata. Já quanto aos pedidos, Benjamim 
Pereira alertou para "prioridades" no financiamento nas 
escolas e que há outras infraestruturas que estão a pre-
cisar de intervenções"mais urgentes". "Tem havido um 
esforço de todos para manter o nosso parque escolar 
com qualidade, apesar, de no caso do ensino secundá-
rio, a responsabilidade ser do Governo. Mesmo assim 
temos mantido intervenções, nomeadamente no que 
diz respeito à remoção total de coberturas em fibroci-
mento ou amianto", frisou. 

"BRINCAR é coisa séria!" 
O Município de Esposende, numa organização con-

junta com a CPCJ - Comissão de Proteção de Crianças e 
Jovens de Esposende e com o CIPES- Centro de Interven-
ção Psicológica eTerapêutica de Esposende, vai promo-
ver a iniciativa "BRINCAR é coisa séria!", que contempla 
a realização do Seminário " Revisitar o valor do BRIN-
CAR", no dia 30 de junho, no Auditório Municipal de Es-
posende, e a Feira do Brincar e do Brinquedo, nos dias .' 
e 2 de julho, na zona ribeirinha de Esposende. O objetivo 
central desta iniciativa prende-se com a necessidade de 
refletir sobre a importância do BRINCAR no desenvolvi-
mento infantil e no seu futuro, abordando, igualmen-
te, a forma como o BRINCAR tem evoluído ao longo do 
tempo e quais as implicações dessas mudanças. 
O Seminário " Revisitar o valor do Brincar" pretende 

refletir acerca da verdadeira importância que o brincar 
assume nos dias de hoje. A sessão de abertura, agen-
dada para as 9h3o, será presidida pelo Presidente da 
Câmara Municipal de Esposende, Benjamim Pereira, e 
contará com as intervenções de Raquel Vale, Vereado-
ra da Câmara Municipal de Esposende e Presidente da 
CPCJ de Esposende, e de Ana Ribeiro, Diretora Clínica 
do Centro de Intervenção Psicológica e Terapêutica de 
Esposende. O seminário contará ainda com a presença 
de diversas personalidades e entidades com uma vasta 
experiência e conhecimentos no domínio do desenvol-
vimento infantil, nomeadamente na área da medicina, 

da psicologia e neuropsicologia, da educação, das no-
vas tecnologias e da segurança infantil. O comentário 
final ficará a cargo da Dra. Helena Gatinho, diretora da 

Fonte: Esposende24 

revista Pais o- Filhos. 
A participação neste evento é gratuita, mas sujeita 

a inscrição, que deverá ser efetuada online, em http:// 
www.esposende.pt/BCS/. 
A iniciativa "BRINCAR é coisa séria!" contempla ain-

da a "Feira do Brincar e do Brinquedo", que decorrerá 
nos dias i e 2 de julho, no parque junto às piscinas Foz 
do Cávado, aberta à população em geral, mas direcio-
nada particularmente para as famílias. Esta mostra de 
brinquedos e brincadeiras, a cargo de um conjunto de 
empresas e entidades quer do concelho, quer de fora do 
concelho, proporcionará às mesmas a oportunidade de 
experienciarem diversas atividades lúdicas, num exercí-
cio de promoção de formas mais saudáveis de BRINCAR. 

Município de Esposende atribui mais de 
21 000 euros em subsídios 

Na sua última reunião, a Câmara Municipal de Espo-
sende deliberou, por unanimidade, atribuir um subsí-
dio no montante de is 000 euros à Fábrica da Igreja 
de S. Miguel de Gemeses, destinado à execução de 
obras de conservação e substituição de mobiliário no 
Salão Paroquial. A concessão deste 'apoio irá garantir 
a melhoria das condições dos serviços prestados, no-
meadamente às crianças e idosos que frequentam este 
equipamento, quer nas atividades dos grupos paro-
quiais, quer nas atividades recreativas e desportivas 
ali praticadas. 
O Município aprovou igualmente a atribuição de um 

subsídio de 3 849,07 euros, ao qual acresce o IVA à taxa 
legal em vigor, àAssociação de Pais da Escola Básica de 
Apúlia, para equipar, com mobiliário e sistema de som, 
o auditório de apoio à comunidade educativa, garantin-
do, deste modo, a melhoria das condições deste espaço. 

A semelhança de anos anteriores, a Câmara Munici-
pal vai apoiar a Associ?ção Cultural e Recreativa Ami-
gos de S. João na organização das Marchas de S. João, a 
realizar no âmbito das festividades populares dedica-
das a S. João. Assim, o executivo municipal deliberou 
conceder um apoio financeiro de 2 soo euros dado o 
inegável interesse público da atividade e a relevância 
que o evento tem na animação e dinamização da ci-
dade, do concelho e da própria região, tendo ainda em 
consideração que esta manifestação da cultura popu-
lar representa ainda um motivo de atratividade turísti-
ca para Esposende 
A concessão destes subsídios, no montante global 

de 21 349,07 euros, enquadra-se na criteriosa política 
de apoio que tem vindo a ser executada pelo executi-
vo liderado por Benjamim Pereira e que assenta numa 
ótica da salvaguarda do interesse das populações. 

Cerca de is mil euros 
na beneficiação da 

rede viária de Vila Chã 
No âmbito do Plano de Investimento nas Freguesias 

e numa ótica de salvaguarda do interesse das popula-
ções, a Câmara Municipal de Esposende vai atribuir um 
apoio financeiro, no montante de 14.820,33 euros, à Jun-
ta de Freguesia de Vila Chã, de acordo com deliberação 
aprovada, por unanimidade, pelo executivo de Benja-
mim Pereira. A verba destina-se a financiar a pavimen-
tação da Rua Fonte da Aldeia, da Travessa Agra de Cor-
tes e da Travessa da Lagoa, bem como a execução das 
sobrelarguras na Travessa da Longa, Rua de Borreiros, 
Rua da Abelheira e Rua do Becudo. Estas intervenções 
revestem-se da maior relevância num contexto da be-
neficiação da rede viária concelhia e irão garantir me-
lhorias ao nível da circulação rodoviária e pedonal nas 
vias em questão. 
O Município de Esposende continua, deste modo, a 

atender às reivindicações das freguesias, somando-se 
este apoio ao investimento significativo que está a ser 
executado em todo o concelho. 

Esposende acolheu 
Masterclass 

Internacional de 
Direção de Orquestra 
Entre os dias 22 a 27 do passado mês de maio, Es-

posende acolheu um Masterclass Internacional de 
Direção de Orquestra, organizado pela Orquestra 
da Costa Atlântica - associação de música e cultura. 
O Masterclass foi orientado pelo maestro e peda-
gogo de renome Mundial, Colin Metters, professor 
emérito da Royal Academy of Music de Londres e 
um dos professores de Direção de Orquestra mais 
importantes da atualidade, tendo Luís Miguél Cle-
mente COMO, maestro assistente e professor e como 
orquestra residente a Atiantic Coast Orchestra. 
O evento trouxe a Esposende cerca de zo maes-

tros dos 5 continentes, aos quais se juntaram a clas-
se de alunos da Academia de direção de orquestra 
"Atlantic Coast International Conducting Academy", 
constituindo um momento histórico a nível nacio-
nal, quer pela qualidade e impacto na comunidade 
artística portuguesa, nomeadamente nos maestros 
e músicos portugueses participantes, quer também 
pela relevância mundial e projeção cultural que a 
Orquestra da Costa Atlântica e a cidade de Esposen-
de estão a ter pelo mundo fora. 
No final do masterclass, no dia 27 de maio, aAtlan-

tic Coast Orchestra apresentou-se, em concerto pú-
blico, no Auditório Municipal de Esposende, atua-
ção dirigida por alguns dos maestros participantes. 
A Orquestra da Costa Atlântica - associação de 

música e cultura é um projeto de âmbito interna-
cional, sediado na cidade de Esposende, que tem 
como objetivo proporcionar uma atividade e pro-
gramação cultural concertística de nível profis-
sional, utilizando este mecanismo como uma fer-
ramenta de cultura e integração social através da 
música clássica. 

Windsurf 
Circuito Open do - 
Minho im etapa 

realiza-se 
no Rio Cávado 

Promovido pela Federação Portuguesa e Associação 
do Minho de Windsurf, realizar-se-á, entre io de junho 
ei6 de julho, o Circuito Open do Minho, que será dispu-
tado em 3 etapas, com a primeira a acontecer no nosso 
concelho, portanto já no próximo fim de semana, de io 
e ii de junho, no Rio Cávado, entre as margens de Fão e 
Esposende. ' 
A organização conta com o apoio dos Municípios de 

Esposende,VP Âncora eViana do Castelo, sendo a 2ã eta-
pa em Caminha, ai e 2 de julho, e a 3ú na Praia do Cabe-
delo,Viana do Castelo, nos dias is e 16 de julho. 



Biblioteca Particular e Arquivo Pessoal do escritor 
Manuel de Boaventura doados ao Município de Esposende 

A Biblioteca Par-
ticular e o Arquivo 
Pessoal de Manuel 
de Boaventura 
vão ser doadas ao 
Município de Es-
posende, de acor-
do com intenção 
manifestada pela 
família do escritor 
Esposendense. Em 
reunião do exe-
cutivo, a Câmara 
Municipal deli-
berou, por unani-
midade, aceitar a 
doação do referido 
acervo, que será 
formalizada atra-
vés da assinatura 
da respetiva escri-
tura, em sessão 
pública, a ter lugar 
no próximo dia 30 
de junho, e na qual 

ocorrerá a reedição da obra "O Solar dos Vermelhos" de Ma-
nuel de Boaventura. 
Manuel Joaquim de Boaventura (1885-1973) foi um impor-

tante escritor cuja obra ultrapassa o próprio limite geográ-
fico do concelho de Esposende, sendo mesmo considerado 
um dos mais representativos escritores regionalistas do 
Minho. Com o casamento fixou residência no lugar de Su-

são, na freguesia de Palmeira de Faro, neste concelho, onde 
escreveu toda a sua obra literária, composta por dezenas 
de títulos de romances e de investigação, a par de uma 
notável colaboração jornalística nas principais revistas e 
jornais nacionais. É, aliás, nesta moradia que se encontra 
a sua Biblioteca Particular e Arquivo Pessoal, contendo 
alguns manuscritos e correspondência, bem como dese-
nhos, fotografias e outros documentos avulsos. Conside-
rando que o Município de Esposende, em diversos tempos, 
prestou homenagem a este homem de cultura, nomeada-
mente com a recente criação de um Prémio Literário com o 
seu nome e tem prevista a reedição da sua obra literária, a 
família do escritor decidiu doar a referida biblioteca Parti-
cular eArquivo Pessoal ao Município. 
O Presidente da Câmara Municipal, Benjamim Perei-

ra, considera que "esta doação, atendendo à riqueza do 
espólio em causa, muito honra o Município". Agradece, 
por isso, a disponibilidade da família e a confiança depo-
sitada na Autarquia para a preservação deste importante 
acervo. Benjamim Pereira lembra que para além da atri-
buição do Prémio Literário Manuel de Boaventura, a Câ-
mara Municipal vai proceder à reedição do livro "O Solar 
dos Vermelhos", contribuindo, deste modo, para a divul-
gação da obra do escritor Esposendense, estando, ainda, 
em negociações com vista à aquisição da Casa de Manuel 
de Boaventura. A concretizar-se esta aquisição, o imóvel 
será transformado em Casa Museu, acolhendo o espólio 
agora doado, "em originais ou cópia, de acordo com a de-
cisão técnica no que se refere a conservação e segurança". 
Por enquanto, o espólio da doação ficará sediado na 

Biblioteca Municipal Manuel de Boaventura, passando a 
fazer parte do seu acervo. 

Esposende Ambiente participou no 
IV Congresso Internacional de Riscos 

A Esposende Ambiente marcou presença no IV Con-
gresso Internacional de Riscos, que decorreu de 23 a 26 de 
maio, em Coimbra, sob o tema "Riscos e Educação", orga-
nizado pela RISCOS - Associação Portuguesa de Riscos, 
Prevenção e Segurança, em colaboração com a Universi-
dade de Coimbra. "Educar para garantirVidas Seguras" foi 
a comunicação apresentada pela Esposende Ambiente, 
na qual foram dadas a conhecer as várias ações promo-
vidas pela empresa e divulgadas as boas práticas na pro-
moção de uma cultura de segurança, tanto internamen-
te como junto da comunidade local. Esta comunicação 
mereceu a atenção do público, tendo-se registado várias 
questões, nomeadamente na forma como o projetoVidas 
Seguras é promovido nas escolas e a aceitação do mes-
mo. Mais do que a quantificação das participações e das 
avaliações de satisfação, e não obstante a sua relevân-
cia enquanto indicadores em constante monitorização, 
neste congresso foi realçado o contributo da Esposende 
Ambiente na gradual mudança de hábitos e responsabi-
lização dos munícipes, esperando servir de exemplo para 
outros municípios. Certificada pelo normativo OHSAS 
1800-i - Sistema de Gestão de Segurança e Saúde no Tra-
balho, a Esposende Ambiente tem apostado na contínua 

Formação/Sensibilização/Informação dos seus colabo-
radores, tanto em sala como nos locais de trabalho, sobre 
as várias temáticas relacionadas com os perigos e riscos 
associados ao trabalho, incluindo a resposta a situações 
de emergência, com vista à melhoria contínua das condi-
ções de segurança e de saúde nos locais de trabalho. 
Ainda no âmbito da promoção de uma cultura de se-

gurança, a Esposende Ambiente desenvolve junto da co-
munidade escolar o projeto Vidas Seguras, no âmbito do 
projeto Crescer Saudável, com o objetivo de sensibilizar 
para a segurança infantil e segurança e saúde no traba-
lho, visando a redução de acidentes. Apesar de a educa-
ção para a prevenção começar desde cedo no seio fami-
liar, prolongando-se pelos vários ciclos do ensino escolar, 
nunca é demais o reforço da informação relativamente 
aos conteúdos relacionados com a segurança infantil, já 
habitualmente trabalhados em contexto escolar. No en-
tanto, importa também introduzir as temáticas relacio-
nadas com a segurança e a saúde nos locais de trabalho, 
dada a relevância que o assunto tem na sociedade, no-
meadamente pelo facto de as crianças e jovens serem os 
veículos promotores da segurança no trabalho junto dos 
pais e familiares. 

Município de Esposende 
e IPCA ponderam novas 
formas de cooperação 

O presidente da Câmara Municipal de Esposende e o 
diretor da Escola Superior deTecnolog ia ( EST), do Insti-
tuto Politécnico do Cávado e Ave (I PCA) estão a estudar 
novas formas de cooperação entre as duas instituições. 
A parceria deverá decorrer da aprovação do projeto 
"New Level", pelo Programa Operacional Norte 2020, na 
área do entretenimento digital. No dia em que a Escola 
Superior de Tecnologia assinalou os 13 anos de ensino, 
o presidente da Câmara Municipal de Esposende, Ben-
jamim Pereira, participou num debate que envolveu, 
ainda, Nuno Rodrigues, diretor da EST, Ester Gomes da 
Silva, vice-presidente da Comissão de Coordenação e 
Desenvolvimento da Região Norte e João Monteiro, da 
Universidade do Minho. 
O presidente da Câmara Municipal de Esposende vin-

cou a aposta do município na investigação, "como for-
ma de não ser apenas conheúdo pelo turismo, nem se 
cingir a uma atividade. Protagonizamos um novo mo-
delo de gestão autárquica que se traduz, por exemplo, 
no projeto Observatório Marinho de Esposende COMA-
RE)". Trata-se do sistema de informação, monitorização 
e gestão da biodiversidade marinha das áreas classifi-
cadas do litoral norte como ferramenta de promoção 
da sustentabilidade da utilização dos seus recursos, 
de divulgação e sensibilização da comunidade. "Temos 
outi'a parceria com a UMinho, para a instalação do Ins-
tituto Multidisciplinar de Ciência eTecnologia Marinha 
e do Centro de Divulgação Científica de Atividades Ma-
rinhas, que ficarão instalados na Estação Radionaval 
de Apúlia e no Forte de S. João Baptista, em Esposende. 
Está tudo tratado. Só não avança porque falta que o Es-
tado cumpra a sua parte e liberte os edifícios em causa", 
disse Benjamim Pereira. 
A vice-presidente da CCDRN apontou a recuperação 

de 50 mil postos de trabalho, nos últimos tempos, e o 
presidente interino do IPCA, Agostinho Silva, lembrou 
a "pressão que existe por parte das empresas que recla-
mam mais profissionais", para sustentar que o IPCA tem 
uma "repercussão muito superior no tecido empresarial 
que as outras universidades e institutos". 

Apresentado livro de Atas do Colóquio 
"Banho Santo: a Romaria e um Mar de estórias" 

No passado dia 31 de maio, decorreu, em sessão realizada 
no Fórum Municipal Rodrigues Sampaio, a apresentação 
do livro deAtas do 5.2 Encontro da Rede Nacional da Cultura 
dos Mares e dos Rios, dedicado ao "Banho Santo: a Romaria 
e um Mar de estórias". A publicação compila as interven-
ções dos oradores que participaram no colóquio sobre o Ba-
nho Santo de S. Bartolomeu do Mar, no âmbito do qual foi 
apresentada a candidatura da "Romaria de S. Bartolomeu 
do Mar" à Lista Nacional do Património Imaterial. A apre-
sentação esteve a cargo de Alvaro Campeio, Coordenador 
do projeto de candidatura. 
O livro integra a dissertação de Franklim Neiva Soares, 

Catedrático Emérito da Universidade do Minho, natural 
de Mar e um dos mais reconhecidos investigadores desta 
temática, que aborda o "Banho Santo em S. Bartolomeu do 
Mar: sua contextualização no Entre Douro e Minho e Ori-
gens". Paula Mota Santos, da Universidade Fernando Pes-
soa e da Berkeley University, de Inglaterra, debruça-se sobre 
"Novos sentidos para o mar: o lazer e o turismo balnear", Su-
sana Lobo, do Departamento deArquitetura da Universida-
de de Coimbra, foca o tema "Arqu iteturas da Praia: a Cultura 
Balnear em Portugal" e, Luís Martins, do Instituto de Estu-
dos de Literatura eTradição e em nome da equipa formada 
pelos investigadores Vanessa IglésiasAmorim (CRIA-IUL) e 
João Augusto Aldeia (CM de Sesimbra), abordou a temática 

"Do uso tradicional do mar e as expressões do religioso". "O 
Banho Santo de S. Bartolomeu do Mar visto por uma psi-
quiatra de crianças" é a abordagem de Celeste Malpique, 
Professora Catedrática Emérita da Universidade do Porto, 
e Alvaro Campeio explana o tema "O Mar e o Corpo: Práticas 
e Estéticas da Cura",0 Investigador Júlio Santos, da Acade-
mia de Danças e Cantares do Norte dè Portugal, aborda "O 
S. Bartolomeu da Foz do Douro: Cortejo doTraje de Papel", 
e a Investigadora e, à data do colóquio,Vereadora da Câma-
ra Municipal de Cabeceiras de Basto, Isabel Coutinho, de-
bruça-se sobre "O S. Bartolomeu de Cavez - Cabeceiras de 
Basto". O Almirante José Bastos Saldanha, na dupla quali-
dade de Presidente da Secção dos Oceanos da Sociedade de 
Geografia de Lisboa e Vice-Presidente da RNCM R, encerra 
com a apresentação das conclusões do Colóquio, pondo em 
evidência a Romaria e o Banho Santo no mar de Esposende. 
O colóquio decorreu no âmbito da Presidência do Muni-

cípio de Esposende da Rede Nacional da Cultura dos Mares 
e dos Rios, conforme referiu o Vice-Presidente da Câmara 
Municipal,António Maranhão Peixoto. Mais do que o repo-
sitório das intervenções do colóquio, o livro de Atas "é um 
marco histórico para o Município e para S. Bartolomeu do 
Mar", assinalou o Vice-Presidente. Maranhão Peixoto, que 
enalteceu o trabalho desenvolvido no âmbito da candida-
tura do Banho Santo, dizendo que "orgulha imenso o Mu-

nicípio e aqueles que se dedicam à investigação". Felicitou, 
por isso, todos quantos contribuíram quer no processo de 
candidatura quer na edição do livro de Atas, uma publica-
ção de elevada qualidade científica, mas também gráfica 
e fotográfica. Concluiu expressando a expetativa de que "o 
sentir coletivo se afirme constantemente". 
ATomada de Posse da Mesa da Presidência da Rede Na-

cional da Cultura dos Mares e dos Rios, pelo Município de 
Esposende pelo segundo biénio consecutivo, que estava 
prevista acontecer nesta sessão não se realizou, devidos 
a imprevistos de última,hora, ficando adiada para data a 
agendar oportunamente. 
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Escola Profissional de Esposende 
ALUNOS DA ESCOLA PROFISSIONAL MARCAM PRESENÇA 

NO FÓRUM DA EDUCAÇÃO 
O painel "0 Perfil doAluno para o Séc. XXI - reflexões e desafios", marcou a abertura do Fó-

rum da Educação, no dia 26 de maio, noAuditório Municipal de Esposende.A EPEabrilhan-
tou esta sessão com o contributo dos alunos dos cursosTécnico de Apoio à Infância TAI4 
eTAI3,Técnico de Restaurante/Bar TRB-i eTécnico de Receção TRC2. Sob a moderação do 
Vice-Presidente da Câmara Municipal de Esposende, Maranhão Peixoto, participaram no 
debate José Eduardo Lemos, Presidente do Conselho das Escolas, Jorge Manuel Ascenção, 
Presidente da Confederação Nacional das Associações de Pais, e Maria do Céu Roldão, da 
Universidade Católica - Centro Regional do Porto. Para os nossos alunos, foi mais uma 
oportunidade para mostrarem à comunidade as competências desenvolvidas na forma-
ção e o que de melhor se faz no ensino profissional! Parabéns pelo vosso excelente desem-
penho, pautado por uma grande autonomia e sentido de responsabilidade! 

A EPE esteve presente na Mostra Educativa do concelho de Esposende realizada no do-
mingo, 28 de maio. Apesar do dia cinzento, os nossos alunos animaram o público com 
a demonstração de atividades práticas. Assim, foram muitos os visitantes que se des-
locaram ao stand da EPE para ver o que por lá se fazia! Agradecemos aos alunos e aos 
colaboradores da EPE a disponibilidade para mais esta atividade fora do horário escolar. 

Inserido no Fórum da Educação, teve lugar, no dia 29 de maio, às 21h30, no Fórum Mu-
nicipal Rodrigues Sampaio, um painel dedicado à apresentação de projetos pelas escolas. 
Assim, Sandra Amorim, Diretora Pedagógica da Escola Profissional de Esposende, apre-
sentou o tema "A partilha de experiências como fator de aprendizagem", reforçado pelo 
testemunho de Daniela Peixoto, aluna finalista do curso Técnico de Turismo Ambiental 
e Rural; Dina Zão e Laura Alves, do Agrupamento de Escolas António Correia de Oliveira, 
deram a conhecer o Projeto "Ciências Experimentais - Cientistas Turistas"; Paula Cepa, 
Diretora do Agrupamento de Escolas António Rodrigues Sampaio, falou sobre "Cultura e 
Quotidiano de uma Escola Inclusiva"; Manuela Ferreira, da Escola Secundária com 3.° Ci-
clo Henrique Medina, abordou a temática "Escrita e Leitura Orientadas para o Sucesso: 
ELOS - um exemplo de Gestão Curricular Integrada na ESHM". A moderação esteve a cargo 
da Vereadora da Educação da Câmara Municipal de Esposende, JaquelineAreias. Também 
nesta sessão dedicada à Educação, os alunos da EPE foram protagonistas e tiveram um 
papel ativo, fazendo o acolhimento e encaminhamento do público, servindo um café de 
boas-vindas, abrindo a sessão com a apresentação da dança "Red Rain", para além do tes-
temunho apresentado sobre a formação ministrada na escola profissional. Parabéns, uma 
vez mais, aos alunos dos cursosTécnico deApoio à Infância TAI4,Técnico de Restaurante/ 
Bar TRio, Técnico de Receçãd_TRC2 e Técnico deTurismo Ambiental e Rural ITAR7 pelas 
competências demonstradas e pelo magnífico contributo para enriquecer este painel; 
sem a vossa presença e ativa participação, esta sessão não teria sido tão rica, nem teria 
sido uma verdadeira demonstração das mais-valias do ensino profissional! 
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EPE PARCEIRA DO EVENTO "ESPOSENDE, TERRA DE MAR" 
No dia -16 de maio, os alunos das turmas TRB-1 (Técnico de Restaurante/Bar) e TGA2 

(Técnico de Gestão do Ambiente) deslocaram-se numa visita de estudo ao Porto para 
conhecerem o Museu dos Descobrimentos (World of Discoveries) e as Caves do Vinho 
do Porto. Na parte inicial da manhã, os alunos tiveram a oportunidade de participar no 
BioBlitz Serralves 20-17, efetuando a identificação e inventariação de algumas das espé-
cies da flora dos seus Jardins. Este evento tem como objetivo encontrar e identificar o 
maior número possível de espécies (fauna e flora), numa área específica, ao longo de um 
curto período de tempo, funcionando como uma "inventariação biológica relâmpago". 
A visita ao Museu foi interessante, muito lúdica e interativa, permitindo aos alunos 
acompanharem a extraordinária história dos navegadores portugueses, que cruzaram 
oceanos à descoberta de um mundo desconhecido, mudando para sempre a relação do 
homem com o planeta.A viagem de barco, no final, permitiu conhecer história marítima 
dos nossos antepassados, através de vários cenários que replicavam a descoberta daque-
las que outrora foram as nossas colónias. Nas Caves Burmester os alunos conheceram a 
história deste vinho ao longo dos anos, percorrendo as zonas de envelhecimento e ar-
mazenamento de diversas colheitas e lotes daquele que é o Vi nho Licoroso mais famoso 
do mundo. O visionamento de um pequeno filme deu a conhecer o Vale do rio Douro, 
local onde este vinho é produzido, e conhecimentos sobre o cultivo, castas, transporte, 
armazenamento e comercialização deste produto da terra. No final da visita os alunos 
mostravam-se bastante satisfeitos com os conhecimentos e as experiências adquiridas, 
pois permitiu relacioná-los com os conteúdos abordados em contexto de sala de aula. 
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GESTÃO E PROGRAMAÇÃO DE 
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Cursos de nível básico 
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"Esposende, Terra de Mar" promoveu o turismo náutico vi 
Pelo terceiro ano consecutivo, o Município de Esposende animação turística. rativo do aniversário daAssociação de Pescadores Profissí o- C) 

promoveu, entre os passados diasi e 4 de junho, o evento "Es- O Museu Marítimo de Esposende propôs uma visita com naís do Concelho de Esposende, encerrando-se também aí o 
posende, Terra de Mar", com o intuito de afirmar o território tertúlia e degustação de produtos locais, no dia 3. Nesse mes- Encontro de EmbarcaçõesTradicionais. 
concelhio como destino de excelência em termos de produ- mo dia, à noite, na Marina de Pesca, foi apresentada a criação 
tos e serviços ligados ao turismo náutico e à gastronomia dos coletiva do projeto AMAReMAR "Quando o mar é mais", en-
pratos de peixe e marisco. Ao longo de quatro dias, a cidade cerrando esse dia, cerca das 24hoo, com um lindo espetáculo 
foi palco de um conjunto de iniciativas, entre as quais o Festí- de fogo-de-artifício. 
vai Gastronómico, a Feira do Mar, o IX Encontro de Embarca- O programa do último dia do evento arrancou com a Feí-
çõesTrad icionais, Experimentações, o espetáculo do projeto ra de Velharias, no Largo Rodrigues Sampaio, e com a expe-
AMAReMare as comemorações do Dia Nacional do Pescador. ri mentação de Desportos Náuticos, no Centro Atividades 
O Festival Gastronómico teve lugar na Marina de Pesca, Náuticas, junto ao Instituto de Socorros Náuticos e outros 

com animação musical. Nos dias] e 2 abriu às ighoo e, nos acessos ao rio na zona ribeirinha de Esposende. 
dias 3 e 4 decorreu a partir do meio-dia. O Grupo "Sons do As comemorações do Dia Nacional do Pescador iniciaram-
Minho" atuou no dia 2, no dia 3 a animação musical esteve a -se com a Missa, na Igreja Matriz de Esposende, seguida da 
cargo de Clife Oliveira, e no dia 4, de tarde, subiram ao palco romagem das embarcações locais à barra, momento de alto 
as "Moleirinhas das Marinhas" e o Grupo de Cantares e Dan- significado para as gentes de Esposende, designadamente 
çares de S. Paio deAntas, e a parti rdasighoo foi "Joana D'Arc" para a classe piscatória, culminando com o almoço comemo-
a animara festa. 
O Encontro de Embarcações Tradicionais, cuja receção 

ocorreu no dia 2, no Centro de Atividades Náuticas, acabou 
por não se poder realizar nas águas do Rio Cávado, devido à 
forte ventania que se fazia sentir, exceptuando a embarcação 
"Antónios""pilotada" pelo senhor José da Draga, tendo no en-
tanto sido possível observara magia física de todas as embar-
cações, que se encontravam expostas na zona envolvente do 
Centro deAtividades Náuticas. 
A Feira do Mar funcionou na Zona Ribeirinha de Esposen-

de, nos dias 3 e 4, com a participação de clubes e empresas de 

No âmbito do Projeto Conjunto para a Qualificação, 
"Qualifica - ACICE Qualificação PM E", a ACICE vai realizar, 
no próximo dia 20 de Junho, pelas 21E-n5, no seu Salão No-
bre, um workshop subordinado ao tema "Portugal 2020 
- Incentivos às Empresas". 
Como principal orador, este Workshop terá o CE0 da Fi-

nance XXI Dr. José Marques da Silva, que falará sobre opor-
tunidades de financiamento da União Europeia. 
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Workshop 1 Portugal 2020 Incentivos às Empresas 
Neste workshop será referenciado casos bem-sucedidos 

da aplicação e utilização de incentivos comunitários. 
Esta sessão contará com a intervenção de abertura do 

Presidente da ACICE, Dr. José Faria. 
A sessão está integrada nas atividades que a ACICE 

tem vindo a desenvolver no âmbito do Projeto Conjunto 
para a Qualificação, que engloba diferentes ações que 
têm permitido desenvolver processos de qualificação 

Participação griátuita coi‘n inscrição obtig‘atória, em geral@acice. 

das PME -S, bem como, a evolução das suas estratégias 
de negócio, de modo a contribuir para o reforço da sua 
competitividade, flexibilidade e capacidade de resposta 
no mercado global. 
A participação nesta sessão é gratuíta, contudo a ins-

crição é obrigatória. 
Contacte os serviços da ACICE, através do endereço ge-

ral@acíce.pt e assegure o seu lugar neste seminário. 

,2lhld'Receçâo dos convidados 
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,21h40 PORTUGAL 20201,,,.0 
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digital, já está disponível o " novo" site, 
no endereço www.municipio.esposende.pt, 
que se traduz num "salto qualitativo" em 
termos de informação e divulgação de 

dados, que contribuirá, inclusive, para 
melhorar os índices de transparência do 
Município, respondendo também a ou-
tros critérios relativos aos rankings au-
tárquicos. Apresentando uma imagem 
moderna e atrativa e uma estrutura sim-
ples e fácil de utilizar, o site divide-se em 
quatro grandes áreas: Município, Viver, 
Visitar, Balcão Virtual, disponibilizando 
um conjunto•muito alargado de serviços 
e informações. 
Com um formato cómodo, fácil e aces-

sível, a aplicação "Esposende", para além 
de garantir a interatividade, disponibili-
za um conjunto muito vasto de informa-
ção, desde notícias a informações úteis, 

passando pela agenda e por muitos ou-
tros,conteúdos. Novidade é também a 
instalação de 33 hotspots em todo o con-
celho para garantir rede wi-fl em pontos 
estratégicos de todas as 15 freguesias, 
facilitando assim o acesso da população 
à internet. 
Benjamim Pereira notou que o "Es-

posende em Rede" representa um in-
vestimento significativo em termos 
financeiros, mas salientou, contudo, 
que o investimento será suportado por 
fundos comunitários. O Presidente da 
Câmara Municipal convida a que todos 
descarreguem a nova aplicação e visi-
tem o "novo" site, apresentando, caso o 
entendam, contributos para a melhoria 
de qualquer um dos suportes. 

Esposende em Rede para 
aproximar o Município 

e cidadãos 
Uma rede global para dar coerência 

à informação do Município, assim se 
traduz o " Esposende em Rede", projeto 
apresentado no passado mês de maio, 
em sessão pública, realizada no Fórum 
Municipal Rodrigues Sampaio. Assente 
em suportes analógicos e digitais, o Es-
posende em Rede engloba um novo site, 
uma aplicação para dispositivos mó-

veis, rede Wi-Fi nos núcleos centrais das 
freguesias, ecrãs LCD, mupis e outdoors 
em pontos estratégicos do concelho, a 
edição do Boletim Municipal e da agen-
da trimestral em suporte papel, entre 
outros. " Esposende em Rede" será uma 
realidade, na sua globalidade já no Ve-
rão que se aproxima, numa estratégica 
de comunicação que passa por dar cor-
po a um conceito de aproximação entre 
o munícipe/visitante e o Município. 
O Presidente da Câmara Municipal, 

Benjamim Pereira, explicou que o obje-
tivo passa por criar uma identidade de 

comunicação, imprimindo consistên-
cia e coerência aos vários suportes do 
Município, com vista a uma informação 
mais eficaz e abrangente. 0Autarca sus-
tentou esta aposta com a necessidade 
de acompanhar as novas tendências e 
com o facto de Esposende constituir 
um destino turístico, obrigando o Mu-
nicípio a manter-se atualizado e ativo 
em diferentes domínios. O reforço da 
divulgação entre portas é justificado. 
pelo facto de a periodicidade dos ór-
gãos de comunicação social locais não 
responder, objetivamente, à necessida-
de de informação do Município. A nível 

cSPOSENDE 
câmara rrignicipaí , município 

Programa de apoio ao 
arrendamento habitacional 

em consulta pública 
Decorrido o período para apresen-

tação de contributos, o Município de 
Esposende aprovou o projeto do pro-
grama de apoio ao arrendamento habi-
tacional HABITA +, que está agora a ser 
submetido à consulta pública. 
Assim, desde o dia 11 do mês passado, 

até ao próximo dia 23 de junho corrente, 
os interessados podem consultar este 
projeto junto ao Serviço de Atendimen-
to Personalizado da Câmara Municipal 
e no site institucional do Município 
e, caso pretendam, formular reclama-
ções, observações ou sugestões. Estas 
devem ser apresentadas por escrito ao 
Presidente da Câmara Municipal de Es-
posende, podendo ser remetidas por 
via postal, correio eletrónico, para o 
endereço eletrónico marina.costa@cm-
-esposende.pt, ou entregues no Serviço 
de Atendimento Personalizado da Au-
tarquia, durante o período normal de 
expediente. 

O " HABITA +" constitui mais uma me-

dida de política social de habitação, tra-
duzindo-se em mais um contributo do 
Município na promoção da igualdade 
de oportunidades e da coesão social. 
Com efeito, o programa regula a atri-
buição do apoio ao arrendamento de 
habitação, mediante a atribuição de 
uma comparticipação financeira a es-
tratos sociais desfavorecidos, promo-
vendo a melhoria das suas condições de 
habitabilidade. 

Este programa constitui uma medida 
de apoio de natureza transitória, por 
um período máximo de três anos. O va-
lor do apoio poderá atingir até metade 
do valor da renda, sendo definido com 
base no rendimento do agregado per 
capita. 
A concretização deste apoio será 

acompanhada por técnicos do Serviço 
de Habitação do Município, em estrei-
ta articulação com os demais serviços e 
entidades locais com responsabilidades 
na intervenção social concelhia. 

Plano Operacional Municipal 
para 2017 

A Comissão Municipal de Defesa da 
Floresta Contra Incêndios de Esposen-
de aprovou, por unanimidade, o Plano 
Operacional Municipal, que determina 
as ações a desenvolver com vista à de-
fesa e proteção dos espaços florestais 
do concelho. Esta Comissão é compos-
ta pela Câmara Municipal, Bombeiros 
Voluntários de Esposende e de Fão, 
Instituto de Conservação da Natureza 
e Florestas, Guarda Nacional Republi-
cana e Associação Florestal do Cávado, 
que articulam entre si os meios huma-
nos, técnicos e materiais a utilizar nas 
operações de prevenção, vigilância, 
primeira intervenção, combate, rescal-
do e vigilância pós-incêndio. 
O Plano, elaborado anualmente 

desde 2006, visa a integração, arti-
culação, atribuição de competências 
das diversas. entidades, assim como 
a operacionalização de todo o dis-
positivo de defesa da floresta contra 
incêndios, ao nível municipal. En-
contram-se, assim, inventariados os 
meios operacionais antes do início 
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do período crítico de incêndios, in-
cluindo o levantamento da rede viária 
florestal e da rede de pontos de água, 
estando igualmente identificadas as 
zonas de oportunidade ao combate, 
assim como outros meios comple-
mentares ao combate. Ficou definido 
que este ano será dada uma atenção 
redobrada aos rescaldos, pelo que a 
equipa de sapadores florestais, será 
afetada, num maior número de ve-
zes, no apoio à eliminação de pontos 
quentes e consolidação do rescaldo. 
Durante todo o ano, a Câmara Muni-

cipal e as juntas de Freguesia promo-
vem a beneficiação de alguns caminhos 
florestais. São realizadas limpezas de 
faixas de gestão de combustíveis na 
floresta, através da atividade da equi-
pa de sapadores florestais. Quaisquer 
dúvidas relacionadas com limpezas de 
terrenos, realização de queimas, quei-

madas, ou lançamento de fogo-de-ar-
tifício poderão ser esclarecidas junto 
do GabineteTécnico Florestal da Câma-
ra Municipal. 
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tona: "adorei esta corrida, as paisagens 
eram espetaculares, as especiais eram 

Sessão Especial Toastmasters 
Aprender a comunicar de 

forma eficaz 
A ACICE receberá no próximo dia 14 de Junho, pelas 201115, na sua Sede Social, 

uma Sessão Especial dos Toastmasters. 
Os Toastmasters existem desde meados da década de 1920 e a metodologia é 

fortemente reconhecida em todo o mundo dos negócios. 
Nos atuais mercados competitivos e globais, as técnicas de apresentação são 

de vital importância para o sucesso. Cursos de Oratória e seminários são abun-
dantes, na maioria das vezes a preços exorbitantes. Por outro lado, os Toastmas-
ters oferecem uma opção barata para as pessoas que pretendam adquirir as téc-
nicas e a confiança necessária para enfrentar uma plateia com sucesso. 
Através dos Toastmasters consegue-se: 
• Aprender a comunicar de forma mais eficaz 
'Tornares-te um melhor ouvinte e um analista mais objectivo 
• Melhorar as tuas qualidades da comunicação 
• Aumentar o teu potencial de liderança 
• Melhorar a tua capacidade de motivar e persuadir 
• Aumentara tua auto-confiança 
-Aumentar o teu sucesso, atingindo objetivos pessoais e profissionais 

Pretende-se aumentar as qualidades individuais de comunicação e liderança, 
usando métodos e materiais especificamente desenvolvidos e longamente tes-
tados; contudo continuamente atualizados, para acompanhar a mudança dos 
tempos. 
•Todos os programas seguem uma filosofia de auto-estudo. 
• Após os primeiros io projetos do manual de comunicação base, pode-se con-

centrar numa variedade de áreas específicas de comunicação, da série de comu-
nicação avançada. 

A participação é gratuita, mas está sujeito a uma pré-inscrição obrigatória. 

MOtOCiCIÍSMO 
Campeonato Nacional de Enduro 

O piloto de Esposende, Mateus Cepa, venceu a prova de 
Enduro Cup, em 125cc, disputada na Régua 

O calor do fim de semana e as exigências da prova para o campeonato 
nacional de Enduro Cup, em 125CC, não foram obstáculos para o piloto das 
Marinhas, concelho de Esposende, que venceu"com autoridade" e mostrou 
todo o seu "valor". Mateus conseguiu mesmo um avanço de oito minutos 
sobre o segundo classificado, o que lhe permitiu liderar o seu grupo, com 
algum conforto. De referir que o piloto esposendense liderou e venceu, na 
Régua, todas as especiais, dando mais uma vitória à sua equipa, a FFracing. 
Esta é a terceira vitória consecutiva do jovem Mateus Cepa, que se iniciou 
nestas lides este ano e tem vindo a dar cartas na modalidade, depois de su-
bir ao pódio em Vila de Rei e na Lousã. 1 

Mateus Cepa referiu-se a mais esta vi-

01•4. enig3 
  exigentes, mas bem desenhadas, e, pela 

primeira vez, consegui fazer o percurso 
a todo sem cair uma única vez, o que me 

deu uma confiança enorme. Ainda faltam 
ItIrff três provas pontuáveis para acabar o cam-

&-- peonato e mais do que nunca quero aca-
-4' bar em primeiro, no meu grupo." 

A próxima prova do campeonato terá 
lugar no dia 16 de julho, em Souselas, 
Coimbra. 

Sampaio Azevedo 

A Lipaco está em fa-
se de ampliação da sua 
capacidade produtiva 
e abre vagas para as di-

versas áreas com e sem experiência: 
• Produção 
• Tinturaria 
• Laboratório, incluindo Serviços 
administrativos 
• Comercial 
• Engenheiro/aTêxtil 

Para mais informações contactar: 253 969 2.4o ou 
danielaenes@lipaco.com www.lipaco.com 

ACICE -.1 Sessão de Apresentação de 
Projetos de Consultoria, e Formação 

Melhor Turismo 2020 
Foi lançado no passado dia 24 de Maio, 

no Salão Nobre da Sede Social da ACICE, o 
Programa Formação-Ação que permitirá 
aos empresários do concelho de Esposen-
de apoio em consultoria e formação. 

Este programa, cuja candidatura da 
ACICE mereceu aprovação, destina-se aos 
setores do Turismo combinando ações de 
formação em sala e consultoria no local 
de trabalho, podendo as empresas benefi-
ciar de um apoio de 9o% a fundo perdido. 
Na sessão de lançamento foi possível 

explicar aos empresários presentes os 
objetivos da Formação-Ação, nomeada-
mente na elevação do desemprenho das 
empresas, aumentando a qualificação es-
pecífica dos trabalhadores em domínios 
relevantes para a estratégia de inovação e 
modernização das empresas, aumentan-
do as capacidades de gestão, para encetar 
processos de mudança e inovação e pro-
moção de ações de dinamização e sensi-
bilização para a mudança e intercâmbio 
de boas práticas. 
A sessão permitiu ainda explicar o fun-

cionamento do programa, que interven-
cionara as empresas de modo a resolver 
problemas de gestão, organização e fun-

cionamento, previamente identificados 
e caraterizados, através da realização de 
um diagnóstico. 
Os Projetos, através da ACICE, disponi-

bilizam uma equipa de consultores espe-
cializados que após efetuarem um diag-
nóstico, elaboram em conjunto com os 
responsáveis de cada empresa um plano 
de ação individualizado. 

Este plano de ação contemplará ações 
de curto prazo (a executar durante a vi-
gência do projeto), iniciativas e orienta-
ções de médio e longo prazo que caberá 
às empresas implementar. 
Nas ações de curto prazo haverá sempre 

lugar à realização de formação e consul-
toria individualizada nas temáticas con-
sideradas relevantes por cada empresa, 
sendo todas as alterações em curso nas 
empresas, acompanhadas por consulto-
res devidamente qualificados. 
Os projetos integrados neste programa, 

decorrerão no período compreendido en-
tre Junho de 2o17 e Dezembro de 2018. 

Este projeto é financiado pelo Compete 
20.20 e Fundo Social Europeu, sendo o Or-
ganismo Intermédio a Confederação do 
Turismo Português. 

5. Corrida da Primavera 
No dia 28 de maio passado, na cidade de Esposende teve lugara quinta edição 
, da Corrida da Primavera, organizada pela Câmara Municipal de Esposende, 
empresa municipal Esposende 2000 e Run Porto, com o apoio da Associação 
de Atletismo de Braga. Numa manhã de tempo ameno e propício à prática 
desportiva, a Zona Ribeirinha acolheu a prova, num percurso dei° Km, com a 
linha de partida repleta de atletas de elite. 
Doroteia Peixoto, dos Amigos da Montanha, que tinha vencido a prova em 
2015, foi a primeira a cortar a meta, com o tempo de35:4o, seguida de Justyna 
Wojcik, do S.C. Salgueiros, que fez a prova em 38:15, tendo Jéssica Pontes, do 
Liberdade F.C. ficado em terceiro lugar, com o tempo de 4034. 
No setor masculino, Daniel Pinheiro, do Maia A.C., conquistou o primeiro 
lugar do pódio, com o tempo de 31:26, Vitor Oliveira, também do Maia A.C., 
alcançou a segunda posição, com 31:40, eArtur Rodrigues, do G.D.CGuilhovai, 
ficou em terceiro, com 31:49. 
Na Corrida da Primavera são premiadas as dez primeiras posições, em ambos 
os escalões, estando, este ano, a entrega dos prémios a cargo da embaixadora 
da Liberty Seguros, Aurora Cunha, do Vereador do Desporto da Câmara 
Municipal de Espósende, Rui Pereira, do responsável da Run Porto, Jorge 
Teixeira e de dois representantes da Agência de Seguros Jorge Dias. 
Tal como nas anteriores edições, o evento integrou também uma caminhada, 
na Zona Ribeirinha, numa extensão de4,5 km da caminhada, que, juntamente 
com a corrida, mobilizou cerca de 1200 participantes. 
A Corrida da Primavera insere-se no Plano Estratégico de Desenvolvimento 
Desportivo de Esposende (PEDDE) e visa a promoção da prática desportiva, 
constituindo um complemento ao Centro de Marcha e Corrida, estrutura que 
funciona nas Piscinas Foz do Cávado. A próxima corrida, Marginal à Noite, 
está prevista para 8 de Julho. 

III Esposende Cup 2017 será disputado 

por loa equipas de 7 países 
Foi apresentado, no passado dia 31 

de maio, o Esposende Cup - 111Torneio 
Internacional de Futebol juvenil, que 
vai decorrer entre os próximos dias 
22 e 25 de junho, em vários recintos 
desportivos do concelho, organizado 
pela Câmara Municipal de Esposen-
de, em parceria com a empresa CA 
Tourism & Events. Apadrinham este 
evento o ex-internacional português 
Pedro Mendes e Pedro Neto, jovem 
revelação no mundo do futebol. Esta 
terceira edição será disputada porloo 
equipas, em representação de 46 clu-
bes/academias provenientes de 7 paí-
ses, designadamente Portugal, Espa-
nha, França, Inglaterra, Suíça, Suécia 
e Angola, num total de 351 jogos. Em 
termos globais, serão mais de 2 000 
participantes, entre atletas e staff das 
equipas, que, ao longo de quatro dias, 
se concentrarão em Esposende num 

torneio repleto de diversão, aprendi-
zagem e de fair play. 
Este ano, o Esposende Cup estende-

-se por mais um dia, e, entre outras 
novidades, apresenta a reformulação 
dos competitivos, um secretariado 
central onde será feita a acreditação 
dos atletas, os resultados online em 
tempo real e o apoio médico nos cinco 
estádios que acolhem a competição: 
Fão, Marinhas, Esposende, Forjães e 
Vila Chã, envolvendo na organização 
o Clube Futebol de Fão, Futebol Clu-
be Marinhas, Associação Desportiva 
de Esposende, Forjães Sport Club e 
União Desportiva de Vila Chã. 
O evento conta com o apoio da Fede-

ração Portuguesa de Futebol, Associa-
ção de Futebol de Braga e do Instituto 
Português do Desporto e da Juventude 
(1PDJ) e com os patrocínios da Era Imo-
biliária, Lacatoni e Espoauto. 
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Esposende... há 120 anos 
O que se escrevia, ouvia e comentava 

S. Paio d'Antas, g de junho de 1897 
«Acabo de ler um volume de versos, com o titulo - 

"Amores- Perfeitos" do Snr. Álvaro Pi nhei ro. Agradeço 
ao ilustre autor do livro, a gentileza do envio. - Reali-
zar-se-á no dia 4 de Julho, nesta freguesia, a festivi-
dade de Nossa Senhora das Victorias. 
- Há dias andava uma pobre mulher, de 60 anos 

de idade, do lugar de Grilheta, a apanhar fagulha 
numa bouça estranha, apareceu o dono- um bruto 
perigoso,- que descarregou com o olho duma 
sachola uma forte pancada na cabeça da velhinha, 
prostrando-a no chão, com um gravíssimo ferimen-
to. Também no penúltimo domingo, dois vadios, 
sem profissão conhecida, um muito aleijado das 
pernas, agrediram traiçoeiramente o carreteiro 
Neiva, rapaz trabalhador, fracturando-lhe a cabeça. 
Recomendamos particularmente, ao meritíssimo 
agente do M. P. a quem estes factos foram entre-
gues, os selvagens autores destas proezas. 
-Os guardas fiscais - do posto do rio Neiva, prende-

ram e multaram o fogueteiro Cruz, desta freguesia 
que juntamente com outros indivíduos, que fugiram, 
entretinham-se, pela uma hora da noite, a lançar 
bombas de dinamite ao rio. Que lhes sirva de lição. 
-Por hoje limito-me a perguntar: Não haverá 

nesta terra de Nosso Senhor, uma autoridade que 
ponha cobro ao desaforo de se caçar nestes tempos 

Basquetebol 

defesos e de mandar abater os animalejos caninos 
que apareçam na via pública, sem açamo? - Voltare-
mos forte e rijo a este assunto.»., Meira da Rocha. 

Tempo de defeso - «Ninguém ignora, decerto, 
que estamos em pleno tempo defeso da caça. Pis, 
pessoa em quem se pode confiar, diz- nos que em . 
algumas freguesias deste concelho, há quem tenha 
encontrado indivíduos exercendo a venatória com 
a maior desfaçatez. Chamamos para este facto a 
atenção do mui digno administrador do concelho, 
pedindo o correctivo devido para os vândalos que, 
sem respeito algum pela lei, tal cometem». 

Igreja Matriz - «Tem-se procedido ultimamente 
neste templo, que há meses sofreu vários reparos, 
a mais alguns melhoramentos interiores, como a 
colocação de um sanefão no arco cruzeiro e sanefas 
e grades nas frestas. Todo isto aformoseia e torna 
magnifico aquele templo, e se deve ao amor patrió-
tico e ao muito civismo dos nossos conterrâneos». 

As quatro amigas - «A água, o fogo, o vento e 
a honra tinham sido sempre amigos e quando 
lenitivo que podia tornar mais suave a amargura 
da separação. 
O vento, tendo pensado nisto, disse aos compa-

nheiros: 
-Quando virdes as espigas a moverem-se como 

ondas serenas, ou quando ouvirdes bramir a tem-
pestade, podeis dizer: eis o vento que se aproxima; 
- Os juncos e a avenca dar-vos-ão um indício 

certo da minha presença, disse a água; 
- Assim como o fumo ligeiro, vos prevenirá da 

minha, acrescentou o fogo; 
A honra, ficou triste e pensativa. 
- E tu, perguntaram os seus amigos; que indi-

cações nos dás para nos assegurarmos da tua 
presença? 
A honra, meneando a cabeça, respondeu: 
- Aquele que uma vez me perder não tornará a 

encontrar-me». 

Popular: 
«Se os beijinhos espigassem, 
Como espiga o alecrim, 
Tinham muitas raparigas 
A cara como um jardim». 

(Respigos do jornal "O Povo Espozendense" nº 256 de -13 de 
Junho de1897) 

• Sub-18 Masculinos da ADE 2.-° lugar na Taça do Minho 
Sub-14 Masculinos venceram a "final four" da Taça Regional 

"A Secção.de Basquetebol da Associação Desportiva de 
Esposende iniciou sua atividade na época 2014/2015. Logo 
no primeiro ano, conseguiu a adesão de cerca de 35 atle-
tas (com idades desde os io aos 18 anos) e a colaboração 
de um Treinador (Tiago Kastro). Na época 2015/2016, par-
ticipou nas competições distritais e regionais com atle-
tas dos escalões de Mini lo e Mini 12, Sub 14 e Sub 16, ten-
do aumentado para cerca de so os atletas participantes 
e a colaboração de dois treinadores (Tiago Kastro e Luís 
Dias). Na época que agora termina (2016/2017) a Secção 
conta com cerca de 90 atletas federados (Mini io e Mini 
12, Sub 14, Sub 16 e Sub18, Masculinos, e Subig Feminino), 

tendo participado nas diferentes competições de carác-
ter distrital e regional. A equipa técnica também cresceu 
contando atualmente comi treinador de Grau 2 (Rui Ra-
mos) e 5 treinadores estagiários (Rui Moura, Joel Mar-
tins,Alcino Magalhães, Eduardo Lopes e Henrique Silva). 
O excelente trabalho realizado pelas diferentes equipas 

técnicas, permitiu a evolução do grupo que hoje já conta 
com atletas selecionados para as seleções distritais de Sub 
12 (2015/2016 e 2016/2017), bem como com o apuramento 
para as finais daTaça do M inho - 2016/2017 (Equipas Sub18 e 
Sub14) o que resultou na conquista, no último fim de sema-
na de maio, do primeiroTroféu da secção pela equipa Sub14, 

Ciclismo 
João Benta 2.1) classificado no Grande Prémio JNI 

João Benta, ciclista natural das Marinhas, concelho 
de Esposende, envergando esta época a camisola do RP-
-Boavista, terminou em 2.2 lugar da geral o 27.Q Grande 
Prémio de Ciclismo "JN", uma das conceituadas clássicas 
de ciclismo em Portugal. 
O atleta da RP Boavista foi mesmo o melhor português 

em prova, só apenas superado espanhol Raúl Alarcón, 
atleta da W52 FC Porto. 
Segundo palavras de João Benta, "tudo fizemos para al-

cançar a vitória, mas só temos que dar os parabéns aos 
adversários, pois, sem dúvida, foram os mais fortes", in-
dicou Benta no final da prova, acrescentando que "o se-
gundo lugar da geral não é apenas só meu, mas de toda 
a equipa". João Benta mostrou satisfação pelo trabalho 
realizado e garantiu estar"no bom caminho, focado nos 
principais objetivos". 

OVAR 

Badminton 
Escola A. Correia de Oliveira conquista títulos regionais, 

no Desporto Escolar, e nacionais em Federados 
Desde o início do ano letivo a Escola An-

tónio Correia de Oliveira, Esposende, não 
só compete no desporto escolar de Bad-
minton, mas também passou a ser um 
clube federado, inscrito na federação Por-
tuguesa de Badminton, competindo, des-
te modo, nas duas vertentes. Entretanto, 
na parte final deste ano letivo e num curto 
espaço de tempo, viu atletas seus sagra-
rem-se campeões Regionais de Desporto 
Escolar, no escalão de Iniciados, no passa-
do dia 20 de maio, no Campeonato Distri-
tal, realizado na EscolaValeTamel, em Lijó, 
Barcelos, com a participação de alunos de 
dezanove escolas do Distrito de Braga. A 
equipa esposendense sagrou-se a gran-

de vencedora, ao arrecadar a totalidade 
dos lugares do pódio, em Singulares Ho-
mem, e ao conquistar o primeiro e tercei-
ro lugares, em Pares Homem. Os alunos 
vencedores vão representar o distrito de 
Braga no Campeonato Regional de Des-
porto Escolar, marcado para os próximos 
dias 16 e 17, em São João da Madeira. Eis 
os nomes dos condecorados e respetivas 
classificações: Singular Homem - 1Q- Pau-
lo Gonçalves; 2Q - José Boaventura; 3Q - 
Bruno Maranhão; Par Homem - 1Q - Paulo 
Gonçalves/José Boaventura; 3Q - Bruno, 
Maranhão/Adacir Menezes. 
Ainda no âmbito do Desporto Escolar, 

realizou-se, no passado dia 3 do mês cor-

j;d6QY"'+itebea6 

em jogo realizado no Pavilhão Gimnodesportivo de Fão. O 
projeto pretende crescer na próxima época sendo objetivo 
principal conseguir chegar pelo menos aos 100 atletas ins-
critos e a participação de 5 equipas nas competições dis-
tritais e regionais. De relembrar o grande apoio e incentivo 
dado à Secção pela Câmara Municipal de Esposende e pela 
Associação de Basquetebol de Braga, sem o qual não teria 
sido possível a fantástica evolução alcançada. 
As nossas atividades continuam até ao mês de Alho, 

sendo os treinos realizados na Escola Secundária Henri-
que Medina, de segunda a quinta-feira, das 18:30 às 21:30 
horas (horários e dias variáveis consoante os escalões)." 

rente, na Escola André Soares, em Braga, 
o Campeonato Distrital Infantis, onde 
também houve campeões para a Escola 
A. Correia de Oliveira.Assim, em Singular 
Homem, Rodrigo Maciel foi o 1.Q e Rodri-
go Costa o 2.Q classificados. Em Singular 
Senhora, 1-3 - Marta Maranhão e 3.a - Joa-
na Carvalho. 

Entretanto, no âmbito do Desporto Fe-
derado, realizou-se, nos passados dias 
27 e 28 de maio, nas Caldas da Rainha, no 
Centro de Alto Rendimento, o Campeona-
to Nacional não Sénior. "Chegar, ver e ven-
ceri", foi assim que a EscolaAntónio Correia 
de Oliveira sé apresentou num evento que 
contou com a participação de 198 atletas, 
representando os dezasseis melhores clas-
sificados do ranking nacional, em cada ca-
tegoria, a saber, Singular Homem, Singu-
lar Senhora, Par Homem, Par Senhora e Par 
Misto. A Escola A. Correia de Oliveira con-
quistou aqui honrosas classificações, de 
que destacamos os campeões nacionais. 
Assim, em Par Homem - Sub13,1.Q lugar Ro-
drigo Costa/Rodrigo Maciel; em Singular 
Homem - Sub 13, 3Q lugar Rodrigo Maciel. 
Sobre esta prova de Desporto Federado, 
ouvimos os campeões nacionais. 

"Foi uma alegria muito grande. 
Um sonho que vi concretizado", re-
feriu Rodrigo Costa, que se sagrou 
campeão nacional, em par ho-
mem, em sub 13, juntamente com 
Rodrigo Maciel. O campeão na-
cional Rodrigo Costa estava muito 
contente, continuando a afirmar 
"já tinha a consciência de que era 
possível vencer, pois na jornada 
anterior, no Distrital, vi que estava 
bem". Já quanto ao futuro, Rodrigo 
Costa anunciou deforma perentó-
ria: espero continuar a dedicar-me 
e para o ano vencer novamente". 
O feito de termos dois campeões 

em Par Homem - Sub 13, ambos alunos da 
Escola Básica 2,3António Correia de Olivei-
ra, em Esposende, na sua estreia absoluta, 
deixou a comitiva "muito feliz", segundo 
adiantou a professora e treinadora Nathal-
ye Gonçalves. Por outro lado, é de realçar, 
ainda, o 3Q lugar alcançado pelo atleta Ro-
drigo Maciel, em Singular Homem - Sub 
13. " Foi um feito espetacular e excelente. E 
logo na estreia. Foi realmente fantástico. 
Os alunos estão de parabéns pelo esforço e 
pela dedicação. 
Todos deram o máximo, independente-

mente dos resultados que foram positivos", 
adiantou a técnica Nathalye Gonçalves. A 
técnica responsável pela equipa de Espo-
sende, professora Nathalie Gonçalves, con-
siderou estas vitórias"excelentes e demons-
trativas do grande trabalho que os alunos 
têm vindo a desenvolver ao longo do per-
curso, o que é muito motivante". Por outro 
lado, "tenho de dar os parabéns aos alunos 
pela confiança e empenho que colocam em 
cada jogo. Estes resultados dão-nos garan-
tias de uma boa prestação para os próximos 
desafios, em S. João da Madeira". 

Sampaio deAzevedo 

•))) Escalão de infantis 



Futebol 
ADE vai jogar a final daTaçaA.F. de Braga 

A equipa de seniores daAssociação Desportiva de Esposende -ADE, depois de ter feito 
um bom campeonato, no escalão Pró Nacional, onde realizou 34 jogos, teve um compor-
tamento brilhante naTaça da A. F. de Braga. Com efeito, de entre102 equipas que inicia-
ram a participação nesta competição do futebol distrital, aADE é uma das duas equipas 
que estarão no jogo da final, que se disputará amanhã, dia -10 de junho, no estádio Ci-
dade de Barcelos. Para chegar à final, os esposendenses conquistaram 4 vitórias e um 
empate. Recordando os resultados na prova: III eliminatória Esposende, 3 Prado, 1; IV 
eliminatória - Esposende ficou isento; 1/8 de final -Vieira, o Esposende, o (apuradoADE, 
após pontapés da marca de grande penalidade, pois venceu por3-1); 1/4 de final - Joane, o 
Esposende, 2; finais- lã mão - Ninense, 1 Esposende, 2; 2.a mão - Esposende, 3 Ninense, 
2. 

Entretanto, no jogo de amanhã, em Barcelos, se aADE sair vencedora, como se espera 
e deseja, frente à outra equipa finalista, o Porto d'Ave, do concelho da Póvoa de Lanhoso, 
a equipa do concelho de Esposende estará presente na -Lã eliminatória da Taça de Por-
tugal, época 2017/2018, poiso vencedor da Taça da A.F. Distrital participará na Taça de 
Portugal, conforme regulamentado, representando, nessa competição, os clubes dos 
campeonatos distritais daA. F. de Braga. 
Assim, todos os esposendenses que possam, de qualquer localidade concelhia, deve-

rão comparecer em massa amanhã, feriado, dia -10 de junho, na vizinha cidade de Barce-
los, para, a partir das 16.00h, apoiarem e aplaudirem a Associação Desportiva de Espo-
sende, na desejada conquista do troféu e, consequentemente, o concelho de Esposende 
poder ter um seu representante na segunda maior prova do futebol nacional, como é o 
caso daTaça de Portugal. 

A ADE - o seu "ecletismo" e o desporto no 
Feminino 

A Associação Desportiva de Esposende, fundada em 
27/11/1958, sucedendo ao Esposende Sport Clube, tem 
vindo a dignificar Esposende e o concelho em termos 
desportivos, nomeadamente considerando a modalida-
de de futebol, tendo já integrado o Campeonato Nacio-
nal da II Divisão, equiparado hoje à II Liga, e chegado, 
numa época, às meias finais da Taça de Portugal. No en-
tanto, para além do futebol, a ADE já teve no seu vasto 
curriculum as modalidades de Andebol, de Atletismo, 
bbt e surf/bodybord. 
Nas edições do jornal Farol de Esposende, que publi-

cámos regularmente, durante a temporada desportiva 
2016/2017, demos notícias sobre os diferentes escalões 
da modalidade de futebol masculino, tanto daADE como 

dos restantes clubes do concelho de Esposende. Registe-se que, presentemente, 
a ADE dedica-se às modalidades de futebol (masculino e feminino), basquetebol 
(masculino e feminino), voleibol (feminino) e trail ( masculino). Na edição de hoje 
edição vamos destacar as modalidades desportivas da ADE no escalão feminino, 
fazendo ainda uma breve referência ao basquetebol masculino. 

Futebol Feminino 

Começando pelo futebol feminino 
(atualmente a ADE é a única equipa do 
concelho de Esposende com futebol femi-
nino federado), na época 20-16/20-17, que 
tem ainda jogos em atraso, a Associação 
Desportiva de Esposende disputa a Taça 
de Honra da A.F. de Braga, futebol de 7,' 
escalão Sub 17, ou juniores B, tendo vin-
do a fazer uma época bastante positiva, 
podendo alcançar uma boa classificação 
final. Sobre esta modalidade, recolhemos 
depoimentos de três responsáveis pela 
equipa Assim, João Gomes, Coordenador 
da Escolinha de Futebol daADE, começou 
por referir "a minha ligação ao Futebol 
Feminino é recente. Nunca havia estado 
envolvido num projeto destes e o meu 
conhecimento relativamente ao Futebol 
Feminino era muito parco. Desde cedo, 
quando nos foi proposto iniciar uma série 
de iniciativas com vista à criação de uma 
equipa feminina, sabíamos que tínhamos 
que nos munir das melhores pessoas, 
das mais dedicadas e comprometidas. Aí 
surge o João Henrique e a Xana Quesado. 
Desde o início que o empenho e entrega 
deles catapultou todas as expectativas e, 
treino após treino, fomos confirmando o 
sucesso desta secção. O excesso de procu-
ra e a falta de oferta de futebol feminino 
fez com que dezenas de meninas quises-
sem experimentar a AD Esposende. Neste 
momento, dispomos de aproximadamen-
te 30 atletas, todas atletas de formação, e 
disputamos a Prova Extraordinária da AF 
Braga Sub-17, (Taça de Honra) estando nes-
te momento em condições de ambicionar 
um excelente lugar. Não sendo esse o nos-
so principal objetivo, até por estarmos em 
ano de estreia, não deixa de ser um moti-
vo de grande orgulho e de sentimento de 
missão cumprida. Para o futuro, que pers-
petivamos risonho, temos alguns passos 

para dar. Vamos procurar reunir as condi-
ções ideais para proporcionar às nossas 
atletas outros voos, nomeadamente a 
participação em provas de âmbito nacio-
nal. Temos muita qualidade e isso dá-nos 
a possibilidade de transformar, a curto-
-prazo, a AD Esposende numa referência 
regional do Futebol Feminino". 
Demos a também a palavra a João Hen-

rique Matos, Treinador Principal da equi-
pa de Futebol Feminino da ADE, que de 
entre outras considerações disse-nos que 
"a primeira iniciativa foi levar ao centro 
da cidade um treino aberto para atletas 
experimentarem algumas atividades téc-
nicas para percebermos a sua alegria e o 
empenho com a bola no pé. Nessa tarde, 
cerca de 10 raparigas estiveram connos-
co e estando presente senti que seria 
possível pensar neste projeto. Quando 
passámos a realizar treinos pontuais no 
nosso estádio, fiz questão de continuar 
presente e perceber de que forma a nossa 
estratégia de recrutar poderia fazer efeito 
e na realidade, a cada treino, a afluência 
aumentava consideravelmente. A partir 
daqui sentimos que éramos uma verda-
deira equipa de futebol e que o sonho 
destas atletas começava aqui. Desde cedo 
aADE propôs, através do nosso coordena-
dor João Gomes, que fosse eu o respon-
sável pela equipa e confesso que aceitei 
no mesmo instante. Foi nesta altura que 
chegou a nossa adjunta Xana e estáva-
mos preparados para competir. O nosso 
primeiro jogo foi em casa, no dia do ani-
versário do clube, e estavam garantidas 
as condições para uma estreia que, para 
nós significava muito mais do que perder, 
ganhar ou empatar. Era a primeira vez 
que víamos as nossas atletas com o nosso 
símbolo ao peito! A verdade é que vence-
mos esse jogo por 3-o, numa partida em 

que a nossa inexperiência tornou o jogo mais emotivo e, consequentemente, mais bo-
nito.A seriedade e a entrega das nossas jogadoras, comandadas pela responsabilidade 
das nossas capitãs, fez de nós, na minha opinião, a equipa sensação da prova. Com a 
crença e amizade que temos e a qualidade das atletas iniciámos um sonho que quere-
mos manter na próxima época. Para a nova época queremos tentar reforçara estrutura 
e quem sabe voar mais alto na modalidade. Sabemos que temos atletas fantásticas e 
com muita ambição. Esta equipa é a prova que o futebol feminino está a crescer e a 
ADE quer fazer parte dos clubes que investem o seu esforço e dedicação em prol des-
ta modalidade. Gostaria de aproveitar para agradecer ao nosso Presidente, Diretores, 
Coordenador, ao nosso Diretor Bertinho e a todos os trabalhadores do clube, por da-
rem a estas grandes atletas as melhores condições e o carinho". 
A finalizar, também a treinadora adjunta, Xana Quesado, nos deixou a sua men-

sagem sobre a realidade do futebol feminino na ADE. Xana Quesado, de entre outras 
considerações, referiu-nos que, "não tendo conhecimento do funcionamento daADE, 
tudo foi novo, encontrei um clube com gente sempre disposta a trabalhar e a fazer 
coisas novas, mesmo sabendo que o início podia ser complicado. Estando perante um 
clube com uma estrutura enraizada do futebol masculino, com diversos escalões de 
formação, foi interessante perceber desde o primeiro momento o carinho e cuidado 
que houve com todos os elementos, com especial enfoque nas atletas, em todos os 
treinos e posteriormente, com o início da competição, em todos os jogos. É princi-
palmente aqui que reside uma das grandes diferenças em relação ao futebol feminino 
quando comecei a jogar (2oo2/2oo3), uma organização a suportar o desenvolvimento 
dos trabalhos de uma equipa feminina de futebol. Conhecendo a realidade do femi-
nino, desde cedo percebemos que tínhamos um grupo muito jovem, mas com muita 
qual idade.Tem sido uma exp'eriência bastante enriquecedora pois começa a perceber-
-se que cada vez mais se aposta no futebol feminino e na sua vertente da formação 
criando alicerces mais seguros para a continuação da modalidade no clube. O clube 
tem sido incansável em proporcionar o melhor a todas as jogadoras, permitindo dar 
passos rápidos e seguros no ano de estreia". 

Voleibol Feminino - Una realidade na ADE 

Segundo informação prestada por 
um dos responsáveis pela modalida-
de de voleibol feminino da Associação 
Desportiva de Esposende - ADE, Rui 
Pedro Ribeiro, "foi em setembro de 2016 
nasceu, no seio da ADE e em Esposende 
o voleibol feminino.Tudo começou com 
a divulgação do primeiro treino, via re-
des sociais e nalguns cartazes na Feira 
Medieval. A direção da 
Associação Desportiva 
de Esposende acabou 
por ir ao encontro das 
expectativas de muitas 
jovens, que ansiavam 
competir nesta em-
polgante modalidade. 
Imediatamente, foram 
inscritos dois escalões 
na Associação de Vo-
leibol de Braga, que 
consumaram assim a 
estreia oficial de mais 
uma modalidade no 
concelho. 
A secção do clube 

possui já 4 escalões: 

seniores, juvenis, iniciadas e minivo-
lei, abrangendo cerca de 6o atletas. No 
ano de criação, apenas participaram 
em competições oficiais as juvenis e 
iniciadas. 
O clube reafirma o seu desejo de cres-

cimento, perspetivando-se que na pró-
xima época sejam, pelo menos, três os 
escalões a competir". 

Basquetebol na ADE 

Sub-18 Masculinos daADE 2.2 lugar na Taça do Minho 
Sub-14 Masculinos venceram a "final four" da Taça Regional 

•))) Equipa Sub-18 Masculinos 

No âmbito de reportagem que decidimos fazer junto dos responsáveis daADE, para 
falarmos spbre o desporto no Feminino, no clube da sede do concelho, procurámos 
saber também pormenores sobre a modalidade de basquetebol, que a ADE, clube 
"eclético", tem em atividade. Assim, por gentileza do senhor Júlio Lopes, um dos sec-
cionistas responsáveis, passamos a divulgar a realidade que nos foi disponi bilizada. 

continua na pág.10 
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,T 
O Museu Marítimo no "Esposende Terras de Ma 

Inserido no programa da iniciativa -Esposende Terras de 
Mar", promovida pela da Câmara Municipal de Esposende e 
que agregou vários parceiros, o Fortim Esposendense levou 
a cabo urna tarde lúdica, no Museu Marítimo de Esposende, 
no passado dia 3 de junho. 
Assim, neste espaço, promoveu urna visita à Exposição 

-A Construção Naval na Ribeira Cávado - Os estaleiros de 
Esposende e Fão-. seguindo-se uma tertúlia dirigida, par-
ticularmente„ aos tripulantes e amigos das embarcações 
que participaram no -IX Encontro de Embarcações Tradi-
cionais do Rio Cávado-. Durante a visita foi possível trocar 
impressões, sobre a construção naval, com o historiador 
autodidata de Esposende, José Eduardo Felgueiras„ que 
deu mete e início à tertúlia. Durante a conversa, houve 
urna partilha profícua de experiências, sobretudo com 
os tripulantes galegos, que falaram um pouco sobre a 
realidade da construção naval tradicional na Galiza e a sua 
candidatura -do saber da construção navar a Património 
Irnaterial da Unesco- um passo que consideram importante 
para a manutenção da construção naval em madeira. Os 
pescadores locais da Galiza têm vontade de voltar a utilizar 
as embarcações em madeira - porque preferem os barcos 
em madeira em detrimento das embarcações em alumínio 
ou fibra, pela facilidade de navegabilidade, resistência e 
manutenção_ Relembraram ainda que as embarcações em 
madeira têm a seu favor o facto de serem ecologicamen-
te mais sustentáveis, pois usam um material totalmente 
recidável e reutilizável. Os galegos acreditam que, com 
medidas de estímulo próprias, este procedimento poderá 
ser o início do renascimento e manutenção da construção 
naval em madei ra. 

Este mornentode parti rhafoi encerrado com aclegustação 
de produtos locais, oferecido pela Câmara Municipal de 
Esposende, dos quais destacamos as famosas e saborosas 
clarinhas de Fão, o queijo clA's Marinhas e o vinho da Quinta 
de Curvos. 

PUB 

A iniciativa contou com a presença de mais de quarenta 
pessoas, de entre as quais relevamos elementos da Direção 
do Forum Esposendense - Fernando Ferreira, Alberto Costa 
e Silva, José Reis Loureiro, David Cruze Jorge Miguel Ribeiro. 
o Wreador da Câmara Municipal, João Nunes, e Victor 
Femández da Associação de Marineros de San Miguel de 
Boinas 

O Museu Marítimo de Esposende esteve aberto, gratuita-
mente, durante a tarde de sábado dia 3 de junho. para que a 
iniciativa estivesse aberta a todo o público. 

Elsa Teixeira 
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EspoAuto 

O • 19h00 
Zona Industrial de Esposende • Junto à rotunda do continente 

- CONVITE - 

A Gerência da Espoauto tem a honra de convidar os seus clientes 
e amigos para a inauguração das novas instalações "Espoauto 
Premium". 

- PROGRAMA - 

19:00 
Recepção dos convidados com Welcome Drink 

19:30 
Bênção das Instalações pelo Reverendíssimo Sr. Arcipreste Padre 
Delfim Fernandes 

20:00 
Intervenção do Exmo Sr. Presidente da Camara Municipal 
de Esposende, Arq, Benjamim Pereira 

20:15 
Jantar volante, com animação musical 

anos 4.4 
PINE líder 


